



Schaffhauser Legenden an mehreren Stationen

Das Sommertheater feierte gestern Abend Premiere: Es führt das Publikum an verschiedene Spielorte, unter anderem in den Gewölbekeller gegenüber vom Museumseingang, der im Theater gleichzeitig als Gefängnis und Beiz gilt. BILD SELWYN HOFFMANN / 13

Vom Fischer zum Ritter und wieder zurück

Um dieses Theaterstück zu sehen, muss das Publikum sich von Station zu Station bewegen: Das Sommertheater erzählt von verschiedenen Schaffhauser Legenden. Die gestrige Premiere amüsierte – und sorgte am Schluss für grossen Applaus.

Elena Stojkova

SCHAFFHAUSEN. Immer wieder bleibt das Auge an etwas Gelbem hängen. Das Areal um das Allerheiligen herum ist mit gelben Bällen, Quietschenten oder Pylonen dekoriert. Im Baum vor der Kammgarn hängen gelbe Schirme. Eine Polizistin in Gelb schaut auf die Uhr. «Folgen Sie mir!», sagt sie um halb neun an einen Teil der Gruppe gewandt. Hier im Kammgarnhof haben sich gestern Abend viele Dutzend Menschen versammelt, um die Premiere des Sommertheaters zu sehen. Es ist kein gewöhnliches Theater, bei dem das Publikum sitzt und auf eine Bühne schaut. Bereits vor der Kammgarn wird es in drei Gruppen aufgeteilt, die das Stück auf ganz unterschiedliche Weise erleben werden. Denn jede Gruppe sieht es in einer anderen Reihenfolge: Start ist entweder im Kreuzgang, in der St.-Anna-Kapelle oder im Gewölbekeller unter dem Gefängnis. Über 30 Schauspielerinnen und Schauspieler präsentieren an diesen drei Stationen dreimal pro Abend – 18 Vorstellungen sind es gesamthaft bis zum 17. August – ihren Teil der Geschichte.

Die Polizistin in Gelb führt ihre Publikumsgruppe vorbei am Taptab in Richtung Gefängnis. Vor dem Museumseingang übergibt sie die Gruppe einer jungen Dame mit gelben Schuhen, gelbem Schal und gelbem Schmuck. Diese führt die Zuschauer zum Kreuzgang, wo sie mit einem Schauspielkollegen mit gelbem Hut von Rundbogen zu Rundbogen springt und eine Geschichte über einen Mann erzählt, der eine Weidlingsfahrt, die ihn den Rheinfall hinabführte, schlafend überlebt haben soll.

Das Publikum folgt

Einige Figuren, die in den drei Teilen des Spiels mehrmals vorkommen, verknüpfen das Stück, vor allem aber sind es Legenden und Geschichten um Schaffhausen, die sich durch das Schauspiel ziehen – manche sind überliefert und haben möglicherweise einen wahren Kern, andere sind frei erfunden. So steht auf dem Flyer zum Sommertheater denn auch geschrieben: «Glauben Sie nichts, kommen Sie trotzdem!»

Das Theaterstück bewegt sich weiter, bis man die ganze Runde des Kreuzgangs gegangen ist. Hier trifft man die beiden Fischer Winni und Wunni, gespielt von zwei jungen Künstlerinnen, die anfangs gelang-



Unheimliche Klänge schaffen eine mystische Atmosphäre in der St.-Anna-Kapelle: Hier wird das Hexeneinmaleins gesungen und getanzt.

BILD SELWYN HOFFMANN

weilt in die Leere starren, weil «die Fische ihnen nur die Maden abbeissen». Doch urplötzlich haben sie denselben grossen Fisch am Haken, der sich als Nixe herausstellt, um die ein Streit entbrennt. Schimpfend und um sich schlagend verschwinden die Fischer hinter einer Wand, um kurz darauf in einem anderen Kostüm und in einer anderen Rolle wieder hervorzuspringen und davonzurennen, auf in die nächste Szene – und das Publikum ihnen nach.

An weiteren Stationen erfährt das Publikum, wie es das erste Mal zum Läuten des Munotglöggli kam oder wie es in der Beiz unter dem Gefängnis zu- und herging – wo

Gefängnisinsassen mit betrunkenen Polizisten und Philosophen ein Liedchen trällern.

Stehend und gehend

Bewegte Szenen, Musik und andere Geräusche ziehen die Zuschauer in die richtige Richtung. Die drei Publikumsgruppen rotieren, bis jeder sich alle drei Stationen angeschaut hat: Manchmal erspürt man eine andere Gruppe, die sich gerade eine Szene anschaut, die man vielleicht schon gesehen hat oder noch sehen wird. Auch die Wege von Station zu Station sind jeweils kleine Theaterstücke. Es ist ein Theater, das zum Teil im Stehen und Gehen und

zum Teil im Sitzen angeschaut wird. Nicht ganz, aber doch fast gleichzeitig finden sich alle drei Publikumsgruppen auf dem grossen Platz vor dem Münster zur Schlusszene ein: Das komplexe Konstrukt des dreiteiligen Theatervergnügens geht auf. Hier, mit allen Schauspielern auf einem Haufen, findet man sich plötzlich in einer Art Musical wieder. Das Publikum wird nicht müde, das Gesehene zu beklatschen, und verabschiedet das Sommertheaterteam mit Standing Ovations. Das Stück lässt einen mit ein paar offenen Fragen, dem Willen, mehr über die Legenden zu erfahren, und sehr amüsiert zurück.